



Schweizerische Theologische Gesellschaft
Société suisse de théologie
Società Svizzera di Teologia
Societad teologica svizra

Postfach 8204 3001 Bern

<https://www.sagw.ch/sthg/> (deutsch)

<https://www.sagw.ch/fr/sthg/> (français)

Jahresbericht / Rapport annuel 2023

1. Wissenschaftliche Tätigkeit – Activité scientifique

1.1 Tagungen / Colloques

Die Jahrestagung 2023 wurde am 11.-13. September an der Universität Lausanne unter der Leitung von Prof. Dr. Ruth Ebach durchgeführt, und zwar zum Thema „Prophétie en conflit – Prophetie im Konflikt“. Die dreisprachig durchgeführte und stark interdisziplinär ausgerichtete Tagung untersuchte das umstrittene Krisenphänomen des Prophetismus in verschiedenen religiösen Bewegungen der Antike, im alten Israel wie auch im Frühchristentum und in entstehenden islamischen Traditionen. Insgesamt 12 Forscherinnen und Forscher stiessen mit ihren Überlegungen bei einem engagierten Publikum auf reges Interesse. Ausgehend von dieser Tagung wird es eine Veröffentlichung einiger Artikel in der Zeitschrift *Ancient Judaism / Judaïsme Ancien* (Brepols) zum Thema «Die letzten Propheten und Prophetinnen» geben. ■ Le colloque annuel 2023 s'est tenu du 11 au 13 septembre à l'Université de Lausanne, sous la direction de la professeure Ruth Ebach, et avait pour thème « Prophétie en conflit – Prophetie im Konflikt ». Ce colloque trilingue et fortement interdisciplinaire a examiné le phénomène de crise du prophétisme dans différents mouvements religieux de l'Antiquité, que ce soit dans l'Israël ancien, dans le christianisme naissant ou encore dans les traditions islamiques naissantes. Les réflexions de 12 chercheurs et chercheuses au total ont suscité un vif intérêt auprès d'un public engagé. Une publication de quelques articles est prévue dans la revue *Ancient Judaism / Judaïsme Ancien* (Brepols) sur le thème « Les derniers prophètes et prophétesses ».

1.2 Publikationen – Publications

Über die SThG wurden die folgenden theologischen Zeitschriften von der SAGW subventioniert:

- *Theologische Zeitschrift* (Basel; verantwortlich: Prof. Dr. S. Ammann)
- *Internationale Kirchliche Zeitschrift* (Bern; verantwortlich: Prof. Dr. A. Berlis)
- *Theologische Berichte* (Luzern/Chur: Prof. Dr. M. Wassmaier-Sailer und Prof. Dr. Christian Cebulj)
- *Zwingliana*: kein Gesuch für 2023 (Zürich; neu verantwortlich: Dr. Judith Engeler, in Zusammenarbeit mit Prof. Dr. Tobias Jammerthal); ein Gesuch wird für 2025 eingereicht werden.

Die Vorbereitungen für die Publikationen der Konferenzbeiträge der SThG-Tagungen von 2021 (Luzern, zu Theologie und Musik) und 2022 (Basel, zu Unbedingtheit und Universalität im Zeitalter des Fragmentarischen und Pluralen) sind weit fortgeschritten und sollten im Frühling 2024 publiziert werden. ■ Les travaux préparatifs des publications des Actes des conférences de la SSTh de 2021 (Lucerne, sur « Théologie et musique ») et de 2022 (Bâle, sur « L'inconditionnalité et l'universalité à l'époque du fragmentaire et du pluriel ») sont bien avancés et devraient être publiés au printemps 2024.

2. Kooperationen und internationale Beziehungen / Coopération et relations internationales

Gesellschaftsübergreifende Beziehungen wurden vor allem auf individueller Ebene gepflegt. Andreas Dettwiler, hatte anlässlich der Jahrestagung der SAGW (Universität Bern 2.-3. Juni 2023) die Gelegenheit, als Präsident der SThG mit verschiedenen Vertreterinnen und Vertretern der anderen Fachgesellschaften – vor allem im Rahmen der Sektion 4 (Kulturwissenschaften) – in Austausch zu treten und die Interessen der SThG zu vertreten. Auf internationaler Ebene war u.a. die Jahrestagung der SThG in Lausanne der Ort, Beziehungen zu anderen Universitäten zu pflegen (Berlin, Heidelberg, Tübingen, Paris, usw.). ■ Les relations entre les sociétés-sœurs de l'ASSH ont été principalement établies au niveau individuel. Andreas Dettwiler a eu l'occasion, lors du congrès annuel de l'ASSH (Université de Berne, du 2 au 3 juin 2023), d'échanger en tant que président de la SSTh avec différents représentants des autres sociétés savantes – surtout dans le cadre de la section 4 (cultures et anthropologie) – et de défendre les intérêts de la SSTh. Au niveau international, le colloque annuel de la SSTh à Lausanne a notamment été l'occasion d'entretenir des relations avec d'autres universités (Berlin, Heidelberg, Tübingen, Paris, etc.).

3. Öffentlichkeitsarbeit und Fachinformationen / Communication

Die Kommunikation mit den Mitgliedern der Gesellschaft erfolgte im Jahr 2023 einerseits über kurze elektronische *Newsletter* und andererseits durch die Publikation eines 8-seitigen *Bulletins* (August 2023). Parallel dazu wurde die Adressdatei überarbeitet und aktualisiert. ■ En 2023, la communication avec les membres de la société s'est faite d'une part par le biais de brèves lettres d'information par e-mail et d'autre part par la publication d'un bulletin de 8 pages (août 2023). Parallèlement, le fichier d'adresses a été révisé et mis à jour.

4. Planung / planification

Die Jahrestagung 2024 wird an der Universität Fribourg unter der Leitung von Prof. Dr Mariano Delgado und Prof. Dr. Volker Leppin (Yale Divinity School), zum Thema «Die Vielfalt mystischer Erfahrung – theologische, historische und religionsvergleichende Annäherungen» stattfinden (6.-8. Juni). Die Jahrestagung 2025 wird an der Theologischen Hochschule Chur unter der Leitung von Prof. Dr. Christian Cebulj zum Thema «Touristifizierung der Religion oder Spiritualisierung des Tourismus? Phänomenologie des Religiösen im Kulturtourismus» stattfinden (5.-6. Juni). Die Jahrestagung 2026 wird voraussichtlich an der Universität Zürich stattfinden. Zusätzlich wird sich die SThG 2024 im Rahmen einer Tagung zur Frage der Neugestaltung des Theologiestudiums (Kappel, 22.-23. September) engagieren und sich 2025 aktiv an einer Tagung in Zürich zur «Zukunft des Protestantismus in der Schweiz» beteiligen. ■ La réunion annuelle 2024 aura lieu à l'Université de Fribourg sous la direction des prof. Mariano Delgado et Volker Leppin (Yale Divinity School), sur le thème « La diversité de l'expérience mystique – approches théologiques, historiques et comparatistes des religions » (6-8 juin). Le colloque annuel 2025 aura lieu à la Haute école de théologie de Coire, sous la direction du prof. Christian Cebulj, sur le thème de la « Touristification de la religion ou spiritualisation du tourisme ? Phénoménologie du religieux dans le tourisme culturel » (5-6 juin). Le colloque annuel 2026 aura probablement lieu à l'Université de Zurich. En outre, la SSTh s'engagera en 2024 dans le cadre d'un colloque sur la question de la réorganisation des études de théologie (Kappel, 22-23 septembre) et participera activement en 2025 à un colloque à Zurich sur « L'avenir du protestantisme en Suisse ».

Der vorliegende Jahresbericht wurde von der Mitgliederversammlung der SThG am 7. Juni 2024 besprochen und angenommen. ■ Le présent rapport a été discuté et accepté par les membres de l'assemblée générale de la SSTh du 7 juin 2024.

Genève, le 10 juin 2024
Andreas Dettwiler